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AI 已经成为资本市场中被讨论的最为热烈的话题之一。而 AI 尚不能代替人类，

在投资领域，需要人类将投资问题细微拆解，将各类成熟且被验证过的投资逻辑和策

略输入到 AI中，在此基础上针对细分问题训练 AI 模型。 

 

alpha go 首次战胜人类棋手，预示着一个新的时代来临。继机器在工业革命后逐

步代替各种人的体力劳动，人的脑力劳动被 AI 逐步替代变得更加可能。毫无疑问，AI

已经成为资本市场中被讨论的最为热烈的话题之一。 

 

图像识别、语音识别、无人驾驶、辅助医疗等等，当我们看到 AI 在各个领域应用

的案例越来越多、越来越成功的时候，回顾资产管理行业本身，相比前面提到的那些

行业，似乎我们离 AI 仍然比较遥远。但有意思的是，金融市场天然就是一个大数据系

统，分析师和研究员们每天打交道最多的就是数据，这里有着 AI 最好的学习资源和实

验条件。AI 在各个领域发挥其本领的时候，也理所当然在资产管理领域中有其用武之

地。alpha go名字中的“alpha”更激发起大家对 AI在投资领域中的美好向往。 

 

浙商基金自 2015 年起在大数据和 AI 方面做了很多的思考、探索、实践和积累。

如果说传统投资和 AI 投资之间有一个“交锋面”的话，我们可能恰是真真切切处在那

个面上的，深刻体会着其中的“道道沟沟坎坎”。 

 

AI 当下的发展水平及投资领域的具体实际，让我们尚不能完全指望 AI 能包办一

切。这本身也符合事物发展的一般规律。回想机器代替体力劳动的历史进程，大规模

的无人化机器人流水线从来就不是一蹴而就的。起初，冲、刨、铣、车，每台机器都

在重复的做着人的某个特定动作，并做到极致。AI 应用的起步也一样，有的精于算，

有的精于存，有的精于听，有的精于看，重复执行人的某一项大脑功能，同样，再做
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到极致。对于投资领域也不例外，我们首要做的就是将投资问题的方方面面拆解，拆

解的越细、越具体，在特定领域 AI做到极致乃至超越人类大脑的可能性也越大。 

 

其次是投资中的问题定义。围棋中的问题是靠 19×19 的棋盘来定义的，而传统上，

即使人在面对资本市场中问题时，相对通用的问题定义方式其实也并不统一和明确，

甚至每个人看市场、聊市场、参与市场的体系、维度、框架都是千人千面。但问题的

定义对 AI 却很重要。定义不清楚的问题，让 AI 去解决，结果可能反而会令我们大失

所望。这其实也是上述我们强调问题拆解的另一面。只有问题拆解的足够细微，问题

的定义才有可能更加明确。 

 

另一个重要的问题是 AI 到底学什么？alpha go 是从学习人类历史上的棋谱开始

的。类比到投资上，AI 学习的则应是人类投资历史上的各种棋谱——各类成熟且被验

证过的投资逻辑和策略。因此，讲到 AI 投资，并非数据的暴力破解，而依然是逻辑驱

动的。如果一个 AI 仅仅是从数据到数据，最可能的结果就是面对稍加修改的问题，AI

反而会犯简单的错误。AI 的训练是学习已有的成功经验，在此基础上，针对每一个具

体细分问题而训练的 AI 模型，实际上都是一个解决特定问题的小机器人，即使问题的

表象千差万别。 

 

逻辑先行，而数据也需紧密跟上。所有模型都是在逻辑的基础上，基于大量甚至

海量数据训练的结果。更为重要的是，数据并非数字的简单堆砌，数据是富有逻辑的

数字集合，是含有价值的数字集合。有的数据用于前瞻预测，有的数据用于实时验证，

而有的数据则用来相互对比。只有将数据本身的定义和定位确定清楚，AI 训练的针对

性和鲁棒性才有可能更强。 

 

过往三年多，浙商基金已基本积累起一个基于基本面和交易型逻辑的大数据体系，

并且在这个大数据体系上逐步训练出各类 AI 机器人，专门负责解决某一个或某一类特

定问题。与此同时，更为重要的是浙商基金整个投研体系也形成了人类与 AI 投资相互

协调促进的良好氛围和机制。在某些特定问题上，AI 成为了人类进行投资决策的得力

助手。而在 AI 犯错犯傻的时候，人类的经验和小数据逻辑分析能力，也成为了 AI 最

为宝贵的学习资源，这个过程往往也是 AI 能力提升最快的阶段。 



 

我们不指望目前的 AI 投资机器人是万能的，但我们期望每个 AI 机器人每天都能

进步。 

 


